
 

 
Sitzungsort: 

Gymnasium Ulricianum Aurich, Güterschuppen, Von-Jhering-Straße 15, 26603 
Aurich 

Sitzungsdatum: Sitzungsbeginn: Sitzungsende: 

23.11.2023 15:00 Uhr 16:55 Uhr 

 
Mitglieder / Anwesende Fraktion / Gruppe Funktion 

Anmerkung 
 

Vorsitz   

Odens, Roelf CDU/FDP   

Mitglieder   

Bathmann, Harald SPD   

Behrens, Sven CDU/FDP   

Bents, Kay GRÜNE   

Biller, Anita SPD   

Buschmann, Saskia CDU/FDP   

de Buhr, Jürgen SPD   

de Vries, Kevin SPD   

Fohrden, Siebelt CDU/FDP   

Meyerholz, Hans-Gerd 
FW im Landkreis 
Aurich 

 Vertretung für Herrn Johann Wien-
beuker 

Trauernicht, Hinrich SPD   

Ubben, Heinrich 
FW im Landkreis 
Aurich 

  

Wimberg, Theo SPD   

Grundmandat   

Looden, Jan AfD   

Stimmberechtigte Mitglieder   

Jakobs, Mareike  
Vertreter*in der Eltern (allgemein-
bildende Schulen) Vertretung für 
Herrn Kurt Graf 

Kubusch, Frank  
Lehrervertreter*in allgemeinbilden-
der Bereich  

 

Sitzungsniederschrift 
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Gäste   

Krämer-Mandeau, Wolf    

Verwaltung   

Djuren, Tanja  Protokollführerin  

Herrmann, Darinka  Gleichstellung  

Kleen, Jens    

Smolinski, Sebastian  Kreisrat  

 

 
Nicht anwesend: 

Mitglieder   

Wienbeuker, Johann 
FW im Landkreis 
Aurich 

  

Stimmberechtigte Mitglieder   

Baalmann, Simon  Schülervertreter*in allg. Bereich  

Ehlers-Schoon, Stephanie  
Vertreter*in der Eltern (berufsbil-
dende Schulen)  

Graf, Kurt  
Vertreter*in der Eltern (allgemein-
bildende Schulen)  

Harms, Eike  
Vertreter*in der Organisation der 
Arbeitsgeberverbände  

Kötter, Ralf  
Lehrervertreter*in  berufsbildender 
Bereich  

Storm, Christian Philipp  
Vertreter*in der Organisation der 
Arbeitnehmerverbände  

Beratende Mitglieder   

Schoone, Detlev  Vertreter*in des Kreissportbundes  

Thonicke, Anne  Vertreter*in des Kreissportbundes  

 
 

Tagesordnung 

 

Öffentlicher Teil: 
 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

 2.  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

 4.  Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 07.11.2023 

 5.  Sachstand Schulentwicklungsplanung - Vorstellung durch Herrn Krämer-
Mandeau 

 6.  Antrag der Freien Wählergemeinschaft: Übergriffe auf Lehrkräfte – Wel-
che Erkenntnisse liegen für den Landkreis Aurich vor? 
Vorlage: X-AF/2023/040 

 7.  Einwohnerfragestunde 



 

8. SITZUNG DES AUSSCHUSSES FÜR SCHULEN, SPORT UND KULTUR 
 

 

3 | 6 

 

3 | 6 

 
 
 

3 | 6 

 8.  Verschiedenes, Wünsche und Anregungen 

 9.  Einwohnerfragestunde 

 10.  Schließung der Sitzung 

 
 

Öffentlicher Teil: 
 

TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende Odens begrüßt die Anwesenden und eröffnet die öffentliche Sitzung 
des Ausschusses für Schulen, Sport und Kultur um 15:00 Uhr. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähig-

keit 
 
Die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit werden durch den Vorsitzen-
den Odens festgestellt. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 3 Feststellung der Tagesordnung 
 
Der Vorsitzende Odens stellt die Tagesordnung fest.  
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 4 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 07.11.2023 
 
Die Niederschrift der Sitzung vom 07.11.2023 wird genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 12             Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 2              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 5 Sachstand Schulentwicklungsplanung - Vorstellung durch Herrn 

Krämer-Mandeau 
 
Herr Krämer-Mandeau von der Firma biregio stellt den aktuellen Sachstand zur Schul-
entwicklungsplanung vor und beantwortet die Fragen der Abgeordneten.  
 
Abgeordnete Buschmann tritt der Sitzung um 15:45 Uhr bei.  
 
Abgeordneter Behrens nennt vier Themen, über die er im Nachgang politisch diskutie-
ren möchte. Es handelt sich zum einen um die Thematik der Auricher Schulen. Er regt 
eine gemeinsame Schulentwicklungsplanung zwischen dem Landkreis und der Stadt 
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Aurich an. Er betont, ein großer Fan der Realschule zu sein. Weiterhin müssen die 
Oberstufen mit Blick auf Größe, Angebot und Profil genauer betrachtet werden. Des 
Weiteren verdeutlicht er, dass die Empfehlung zur Schließung der Außenstelle Hinte 
der IGS Krummhörn-Hinte eine erhebliche Schwächung der Gemeinde Hinte bedeuten 
würde. Dieser Schritt muss genau abgewogen werden. Letztlich sollte ein vergleichba-
res Angebot zur Förderschule Lernen geschaffen werden.  
 
Herr Krämer-Mandeau betont, dass er nicht vorschlägt, die Außenstelle in Hinte zu 
schließen, sondern nur mögliche Optionen aufzeigt.  
 
Abgeordneter Behrens fügt hinzu, dass man dann auch andere Doppelstandorte hin-
terfragen müsse.  
 
Abgeordneter Wimberg verdeutlicht, dass es bei der Schulentwicklungsplanung 
schwerpunktmäßig um die Qualität gehen muss. Problematisch sei die hohe Zahl der 
Abschulungen kurz nach der Einschulung und somit der Wechsel zwischen zwei Schu-
len. Dies sei offensichtlich speziell in Aurich der Fall. Diskussionswürdig seien zudem 
Doppelstandorte. Diese funktionieren teilweise sehr gut, während zwei Standorte für 
andere Schulen problematisch sind. Weiterhin müssen die Schüler*innenzahlen in den 
Oberstufen auf dem Land offen diskutiert werden. Die Oberstufen sind auch mit Kos-
ten für den Landkreis verbunden. Er weist darauf hin, dass es seitens des Landkreises 
keine Entscheidungsbefugnis für Schulen, die nicht in Trägerschaft des Landkreises 
Aurich liegen, gibt.  
 
Abgeordneter Bathmann hebt hervor, dass der gesamte Rat der Stadt Aurich hinter 
der Realschule Aurich gestanden hat und steht. Für die Schule wurden hohe finanzielle 
Mittel zur Verfügung gestellt. Trotz der Beschränkung auf eine 5-Zügigkeit muss weiter 
investiert werden.  Erfreulich ist, dass die Abitur-Quote um 5 % gestiegen ist. Man 
müsse bewerten, was an Geldern in die Oberstufen geflossen ist und ob sich die Inves-
tition für die Steigerung um 5 % gelohnt hat. Weiterhin betont er, dass der Landkreis 
Aurich mit einer inklusiven Beschulung von 60,5 % im Niedersachsen-Vergleich weit 
vorne liegt.  
 
Abgeordneter Ubben stellt die zeitliche Abfolge der Einrichtung der IGSen dar und 
hebt die positive Arbeit der IGSen hervor. Er richtet einen Dank alle, die damit einen 
großartigen gesellschaftlichen Anteil leisten. Er wünscht sich, dass die Arbeit an den 
IGSen mehr honoriert wird. Die Fraktion der Freien Wähler fordert, keine Schule mit 
Außenstelle in Frage zu stellen und keine Schule durch Schwächung einer anderen 
Schule zu stärken. Die Berufsbildenden Schulen verfügen über eine hervorragende 
Grundausstattung. Das Thema der Fachstufen sollte im sog. Borkum-Kreis besprochen 
werden.  
 
Herr Krämer-Mandeau betont mit Blick auf die Schüler*innenzahlen in den Oberstu-
fen, dass ein trägerübergreifendes Denken wichtig sei.  
 
Abgeordneter Fohrden fragt, ob die Schüler*innen der KGS Wiesmoor, die aus den 
Nachbarlandkreisen stammen, in der Statistik erfasst sind. 
 
Herr Krämer-Mandeau bejaht dies. Die KGS Wiesmoor wird derzeit von 27 Wittmun-
der Schüler*innen angewählt. Aus Leer kommen kaum noch Schüler*innen, da der 
Landkreis inzwischen ein eigenes Angebot vorhält.  
 
_____________________________________________________________________ 
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TOP 6 Antrag der Freien Wählergemeinschaft: Übergriffe auf Lehrkräfte – 

Welche Erkenntnisse liegen für den Landkreis Aurich vor? 
Vorlage: X-AF/2023/040 

 
Abgeordneter Ubben führt zu dem Antrag der Freien Wählergemeinschaft aus. 
 
Verwaltungsrat Kleen erläutert, dass der Polizei für den Auricher Bereich in den Jah-
ren 2022 und 2023 sechs Fälle von Übergriffen auf Lehrkräfte bekannt sind. Es handelt 
sich dabei in zwei Fällen um Bedrohung und üble Nachrede, um zwei Fälle der Verlet-
zung des Persönlichkeitsrechts durch Bildaufnahmen, um einen Fall der Körperverlet-
zung und um einen Verstoß gegen das Waffenrecht.  
 
Abgeordneter Ubben ist froh, dass es so wenig Fälle sind. Fragt jedoch, wo Lehrkräfte 
und betroffene Personen Hilfestellung bekommen können.  
 
Abgeordneter Behrens weist darauf hin, dass die Polizei immer erreichbar ist. Er sieht 
bei der geringen Anzahl der Fälle keinen Handlungsbedarf. Den Lehrkräften ist be-
kannt, an wen sie sich wenden können.  
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 7 Einwohnerfragestunde 
 
Eine Einwohnerin führt zu der IGS Aurich aus, dass ihre Kinder die Schule besucht ha-
ben und die Schule aus ihrer Sicht sehr gut ist. Inzwischen wählen Kinder mit Förder-
bedarf hauptsächlich die IGS an. Viele leistungsstärkere Kinder gehen zur Realschule. 
Dies führt dazu, dass die Schülerschaft vom Leistungsniveau nicht mehr so gemischt 
ist, wie es einst der Fall war. Der Ruf der Schule wurde durch eine fehlende Hauptschu-
le kaputt gemacht. Dies bittet sie zu bedenken. Außerdem fragt sie, ob der Migrati-
onsbericht weiterhin veröffentlich wird.  
 
Kreisrat Smolinski antwortet, dass die Zuständigkeit in einen anderen Bereich fällt, die 
Verwaltung die Frage jedoch klärt.  
 
Anmerkung der Protokollführung: Der Migrationsbericht für das Jahr 2023 wird derzeit 
von der Kreisvolkshochschule Aurich-Norden fertiggestellt.  
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 8 Verschiedenes, Wünsche und Anregungen 
 
Frau Jakobs macht deutlich, dass die Inklusionsschüler*innen, welche bislang die För-
derschule Lernen besucht haben, jetzt zur IGS gehen. Für eine gute Betreuung fehlen 
jedoch Lehrkräfte. Die IGS leistet großartige Arbeit und nimmt sich allen Schüler*innen 
an. Die Inklusion muss an allen Schulen größer geschrieben werden. Die Umsetzung 
der Inklusion muss an allen Schulen mehr Gewicht bekommen. Außerdem werden 
mehr Lehrkräfte gebraucht.  
 
_____________________________________________________________________ 
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TOP 9 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Wortmeldungen zu diesem Tagesordnungspunkt vor.  
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 10 Schließung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende Odens schließt die Sitzung mit einem Dank an die Anwesenden um 
16:55 Uhr.  
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
 
 
 

gez. Odens  gez. Djuren 

Vorsitzender  Protokollführerin 
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